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坚守18亿亩耕地红线、抵制饭圈文化、三大球等要取得实质性突破……

第三场“部长通道”聚焦这些时下热点

关志鸥11日在“部长通道”上
表示，自然资源部将强化占补平衡
管理，确保占一亩补一亩，坚决守住
守好18亿亩耕地红线。

关志鸥说，自然资源部将按政
府工作报告和中央一号文件要求，
全面提升数量、质量、生态相结合的
耕地保护效能，稳数量、强监管，提
质量、优布局，优生态、惠民生。

据介绍，自然资源部将加快构
建耕地保护“一张图”管理体系，通
过落地上图、以图管地，推动耕地
保护向数智化转型，切实做到心中
有数、心里有底；强化占补平衡管
理，明确占补平衡的空间，拓展占
补平衡的来源，确保占一亩补一
亩，确保耕地补足补优，严防占多
补少、占优补劣、弄虚作假。

与此同时，自然资源部将根据
国土空间规划的总体布局，实施
评估监测，对现有耕地因地制宜
进行综合整治，合理调入适合耕
种的优质土地，有序调出不稳定
耕地，进一步优化耕地的空间布
局，进一步增加优质耕地的比
例。“要特别把黑土地保护好，使
之成为耕地保护中的‘优等生’。”
关志鸥说。

“要把耕地放在山水林田湖草
沙生命共同体这一层面进行一体化
保护和系统治理，坚持以水定地，宜
耕则耕、宜林则林、宜草则草、宜沙
则沙。”关志鸥说，耕地保护是一项
系统工程，既需要用“长牙齿”的硬
措施坚决遏制违法占地，又需要全
社会共同树立节约集约的意识，从

源头上少占或不占耕地。要及时纠
正个别地方在工作中出现的损害群
众利益、破坏生态的行为，切实保护
农民利益、维护生态安全。

谈及“三北”工程成效时，关志
鸥介绍，鏖战沙海一年多来，“三北”
工程区完成治理任务 7600 多万
亩。科尔沁沙地正在重现往日稀树
草原的壮美景观，库布其沙漠蓝色
的光伏和金色的沙漠交相辉映，塔
克拉玛干沙漠实现锁边“合龙”。

关志鸥说，新时代的“三北”工
程更加注重生态、社会、经济效益的
统一。光伏治沙板上发电有效益、
板下种植有收入，实现一举多得。
这一工程也更加注重加强国际合作
交流，为全球荒漠化治理贡献中国
智慧。

3月11日下午闭幕会后，十四届全国人大三次会议第三场“部长通道”集中采访活动如期举行，自然资
源部部长关志鸥、文化和旅游部部长孙业礼和国家体育总局局长高志丹走上通道接受媒体采访。

在第三场“部长通道”中，部长们则重点就坚守18亿亩耕地红线、抵制饭圈文化对体育的侵蚀和破坏、
稳住冰雪经济万亿基本盘，以及谁才能在火热的文旅市场中赚到钱等问题作出回答。

自然资源部部长关志鸥：
“占一亩、补一亩”确保耕地补足补优

“把文化旅游业培育成支柱产
业，对于推动我们国家高质量发展，
应该说是恰逢其时、意义重大。”“部
长通道”上，孙业礼举出了一组数
据：2024年，规模以上文化及相关
产业企业实现营业收入14万亿元，
同比增长约6%；在文旅部门审批备
案的经营主体有31万家，同比增长
约4.7%；国内旅游规模达56亿人
次，同比增长近15%，国内旅游花
费5.7万亿元，同比增长超17%；入
境旅游人次约 1.32 亿，花费接近
1000亿美元。

“去年应该说是整个文旅业‘人
财两旺’，既旺丁又旺财，既增收又
增利。”孙业礼说。

如何把文化旅游业培育成为支
柱产业？孙业礼介绍了四方面工作
着力点。

——加强规划引领。推动把文

化和旅游纳入经济社会发展整体规
划，跟国家重大发展战略相衔接。
同时，支持各地因地制宜，根据各自
不同的资源禀赋，制定具体的发展
规划，从而提供更精准的政策支持。

——加强基础设施建设。要从
金融、财税各个方面争取更多的支
持，加快把文化和旅游行业基础建
设方面的短板和弱项补齐。

——加快培育新业态。对于低
空观光、海洋旅游、沉浸式体验等新
业态，将采取包容审慎的理念，逐步
完善服务引导管理的政策，为新业
态的竞相迸发创造良好条件。特别
是要大力支持文化、旅游企业与科
技的结合，使科技这个最大变量能
够为文化和旅游行业的加速发展不
断带来新的惊喜。

——优化营商环境，规范市场
秩序。对于大家反映强烈的不合理

低价游、强迫购物等问题，一方面将
加大打击惩治的力度，另一方面不
断完善法律制度，加强标准引领，在
全社会弘扬和践行诚信文化，争取
多管齐下铲除顽瘴痼疾。

“总之，要把文化旅游业打造
成为支柱产业还有很多工作要
做。”孙业礼表示，“有些城市推出
了沉浸式体验、沉浸式演出，投入
并不多，但很受欢迎、很赚钱，一年
能演出几百场、上千场，《哪吒2》票
房收入也已经接近150亿元。”孙
业礼说，相反，如果跟不上人民群
众消费需求不断升级变化的情况，
不能主动推出优质产品、提高服务
质量，产品没有卖点、特点，又没有
好的服务质量，老百姓就不买单、
不买账。只要坚持不懈推动文化
旅游产业高质量发展，大家都能赚
得盆满钵满。

文化和旅游部部长孙业礼：
把文旅业培育成支柱产业 大家都能赚得盆满钵满

高志丹在第三场“部长通道”上
表示，要在体育改革、体育惠民等方
面寻求新突破、取得新成效，在巩固
传统优势项目的同时，在田径、三大
球等基础和重点项目上取得实质性
突破。“我们要在提升国家软实力上
展示新作为，中华体育精神不仅是
中国体育的灵魂，也是中华民族的
宝贵财富。要更充分发挥体育激发
爱国热情、为中国式现代化凝心聚
气的时代价值，进一步丰富和扩大
中华体育精神的品牌效应，讲好中
国体育故事。同时也要坚决抵制饭
圈文化对体育的侵蚀和破坏，弘扬
正能量、唱响主旋律。”高志丹说。

高志丹说，在去年成功举办第
一届全国青少年三大球运动会的
基础上，今年将创设全国青少年田
径运动会，多措并举夯实体育发展
基础。

针对冰雪经济这一热门话题，
他分享了一组数据——

这个冰雪季以来，已举办了包
括亚冬会在内的58项国际国内高
水平冰雪赛事，全国滑雪场累计接
待客流超过1.9亿人次，同比增长
22.8%，其中东北三省、内蒙古、新
疆等五地滑雪场的客流超过7600
万人次，全国滑雪场内各类消费累
计超过350亿元。

高志丹表示，要持续拓展冰雪
运动高质量发展激发冰雪经济活力
的良好态势，稳住冰雪经济总规模
万亿元的基本盘，力争到2030年达
到1.5万亿元的目标。

锚定2035年建成体育强国的
奋斗目标，高志丹从体育改革、体育
惠民、体育产业等方面介绍了下一
步工作重点。

针对体育改革，高志丹表示，国

家体育总局正在研究制定体育强国
建设指标体系和深化体育改革的有
关方案，着力打造“全国一盘棋”建
设体育强国的新格局。

谈及体育惠民，高志丹说，要积
极回应广大青少年，特别是不断增
大的老龄群体日趋多元的体育需
求，与时俱进加快全民健身场地设
施建设和提质升级，丰富群众体育
赛事和健身产品的供给。

高志丹认为，体育产业上闯出
新路子应重点聚焦赛事经济、户外
经济、冰雪经济，全面对接扩大内
需、区域发展、科技创新和绿色转
型，更好发挥体育在优化城市功
能、提升城市形象、助力乡村振兴、
推动区域协调发展、扩大对外开放
等方面的独特作用，释放体育消费
潜力，推动“体育+”融合发展模式
扩围增量。 据新华社

国家体育总局局长高志丹：
稳住冰雪经济万亿基本盘 力争三大球等取得实质性突破

国家体育总局局长高志丹

自然资源部部长关志鸥
新华社发

文化和旅游部部长孙业礼


